



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA RELANCE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 10 AU 17 OCTOBRE 2021

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 10 – 17 octobre 2021

## Politiques économiques

### Le FMI révisé sa prévision de croissance à la baisse pour le Canada

Le Fonds Monétaire International (FMI) a publié cette semaine son rapport trimestriel sur les perspectives économiques mondiales (*World Economic Outlook*). Selon l'organisme, la croissance canadienne devrait ainsi s'établir à 5,7% en 2021 (contre 6,3% initialement prévus lors du précédent rapport, en juillet), et 4,9% en 2022; ces prévisions sont proches des anticipations de croissance mondiale (5,9% en 2021 et 4,9% en 2022). Le rapport du FMI souligne le risque croissant de « stagflation » à moyen-terme, c'est-à-dire une période de croissance faible conjuguée à un niveau d'inflation durablement élevé, faisant ainsi écho à des débats en cours dans les milieux d'affaires canadiens, alors que la Banque du Canada doit publier son Rapport de politique monétaire à la fin du mois d'octobre.

### Les arrivées internationales toujours inférieures à la période pré-pandémie

Dans un rapport publié le 12 octobre, *Statistiques Canada* souligne que le nombre d'arrivées internationales a connu une hausse par rapport au mois de septembre dernier, mais restent toutefois très en-deçà des niveaux observés avant la pandémie. À titre d'exemple, les arrivées par voie terrestre (depuis les États-Unis) ont ainsi représenté 328 000 personnes, bien loin des 1,1 million d'arrivées au cours du même mois en 2019. Pour rappel, le Canada a rouvert ses

frontières aux voyageurs vaccinés le 7 septembre dernier. Par ailleurs, les frontières terrestres américaines devraient rouvrir pour les résidents canadiens vaccinés au début du mois de novembre.

### Le nouveau Conseil des ministres prêtera serment le 26 octobre

Le Premier ministre Justin Trudeau a annoncé le 15 octobre que le nouveau Conseil des ministres serait annoncé le 26 octobre prochain, tandis que la rentrée parlementaire se déroulera le 22 novembre. À cette occasion, le Premier ministre a rappelé certaines priorités de ce nouveau gouvernement: la fin de la campagne de vaccination, la lutte contre les dérèglements climatiques ou encore le système de garde d'enfants pancanadien.

### Le rebond de l'emploi se confirme en septembre

Selon l'enquête mensuelle réalisée par *Statistiques Canada*, le marché de l'emploi canadien revient à son niveau pré-pandémie, grâce à une forte hausse en septembre (+ 157 000 emplois). Le chômage est ainsi descendu sous la barre des 7% (6,9%), pour la première fois depuis le printemps 2020. Toutefois, l'institut statistique précise que le nombre de chômeurs de longue durée a peu varié au cours des dernières semaines et reste deux fois plus élevé qu'en février 2020.

### Chrystia Freeland annonce le report de la mise en place de la taxe sur les services numériques

Suite à la conclusion d'un accord au sein de l'OCDE prévoyant l'instauration d'un taux d'imposition minimum des entreprises de 15%, la ministre des Finances Chrystia Freeland a annoncé que la mise en place de la taxe sur les services numériques, votée

dans le Budget 2021/2022 et qui devait être appliquée à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2022, allait être repoussée de deux ans. Le Canada se réserve toutefois le droit de mettre en place (avec effet rétroactif) sa propre taxe au 1<sup>er</sup> janvier 2024 si l'accord annoncé au niveau de l'OCDE n'est pas entré en vigueur à cette date.

## Entreprises

### Les abonnements mobiles au Canada parmi les plus chers du monde

Selon une étude du cabinet finlandais Rewheel, les prix pour un abonnement mobile incluant 100 GB de données coûterait en moyenne 144 CAD (100 €), soit le total le plus élevé parmi les 40 pays étudiés. Selon le cabinet, le coût effectif de détention d'un *smartphone* serait ainsi 13 fois supérieur au Canada par rapport à la France. Le rapport pointe notamment du doigt le manque de concurrence du secteur des télécoms canadien.

### La CDPQ réalise son premier investissement dans les cryptomonnaies (400 M USD)

La Caisse de Dépôt et de Placement du Québec (CDPQ) a annoncé un investissement de 400 M USD (345 M €), conjointement avec le fonds californien WestCap Group, dans la plateforme de prêt de cryptoactifs Celcius Network (New Jersey). Cette nouvelle levée de fonds permet à la plateforme américaine, qui envisage un doublement de ses effectifs à court-terme, d'atteindre une valorisation de 3 Md USD (2,6 Md €).

### L'activité de fusion-acquisition au Canada ralentit au 3<sup>ème</sup> trimestre

Après une première moitié de l'année 2021 très dynamique (près de 2 500 transactions enregistrées), le nombre de fusions-acquisitions est en baisse au 3<sup>ème</sup> trimestre avec seulement 940 transactions enregistrées entre juillet et septembre. Le rachat le plus important est celui de la compagnie d'énergie australienne Ausnet Services par le fonds Brookfield Asset Management pour un montant estimé à 6,9 Md USD (6 Md €).

